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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Delegan seguridad de candidatos más vulnerables 
La Secretaría de Seguridad indica que estados y municipios deben proteger a aspirantes 
a cargos locales; expertos señalan que es obligación del Gobierno Federal, ante violencia 
del narco 
 

 
Sólo el 1% de los candidatos pide seguridad 
Cargos Federales y Gubernamentales 
 

 
Cimbran al Ejército “novatada” mortal 
Detienen a militar por abuso y desobediencia, no por homicidio 
 

 
La escasez de agua margina a la capital de inversión nearshoring 
Crisis. Las áreas industriales de Iztacalco, Iztapalapa y Azcapotzalco pasaron a nivel de 
sequía, reporta la Conagua; el Sistema Cutzamala está a 37.7% de su capacidad y sigue 
bajando. 
 

 
Universidades y no una mega cárcel, propuesta de Sheinbaum 
“Educación, la salida a jóvenes” 
 

 
Desacelera creación de empleo formal en febrero 
Expertos. Incremento de 2.9% anual refleja menor dinamismo de economía 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
Empleo formal prolonga su racha de desaceleración a nueve meses 
Disminuyó en febrero 11.1%, con 156,403 plazas 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Magnificar la violencia, estrategia de publicistas, dice AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/03/06/politica/003n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó que exista una 
conspiración de la oligarquía y señaló que sólo percibe expresiones de 
protesta e inconformidad legítima de grupos de derecha. Por otro lado, en 
respuesta a la advertencia del Episcopado, rechazó que en México haya 
riesgo de un retroceso democrático porque estamos dando los primeros 
pasos hacia una democracia verdadera, pues el sistema que había sólo 
derivó en una monstruosa desigualdad. En su conferencia mañanera, 
aunque hizo esfuerzos por no involucrarse en la política electoral, lanzó 
críticas, sin mencionar partidos ni candidatos, sobre la situación en materia 
de seguridad: “es un asunto de publicistas y por la temporada. Como hay 
elecciones, hay participantes que quieren sacar raja con algún tema y 
buscan generar miedo, temor, magnifican los problemas, que desde luego 
existen, de inseguridad (…) pero el pueblo en México está feliz, feliz”. 
 
Ministro propone no aplicar prisión preventiva oficiosa y 
órdenes de arraigo; "va contra los derechos a la libertad 
personal", dice  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-propone-no-aplicar-prision-preventiva-
oficiosa-y-ordenes-de-arraigo-va-contra-los-derechos-a-la-libertad-personal-dice/ 
“Debido a que la prisión preventiva oficiosa entendida como automática 
resulta contraria a los derechos a la libertad personal”, el ministro Jorge 
Mario Pardo Rebolledo propondrá al pleno de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) inaplicar dicha medida cautelar, así como negar las 
órdenes de arraigo. Lo anterior, en acatamiento a una sentencia de la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos (CoIDH) emitida en el caso García 
Rodríguez y otro vs. México, que estableció que la prisión oficiosa es 
contraria a los derechos a la libertad personal, a ser oído, a la igualdad y a la 
presunción de inocencia, por lo que ordenó al Estado mexicano adecuarla a 
la Convención Americana.  
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La propuesta del ministro Pardo Rebolledo, que será analizada en los 
próximos meses, tiene por objeto determinar la forma en que el Poder 
Judicial de la Federación (PJF) debe cumplir con la sentencia de la Corte 
Interamericana. 
 
Expertos coinciden en importancia de reformas sociales de 
AMLO, pero advierten problemas de financiamiento  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/expertos-coinciden-en-importancia-de-reformas-
sociales-de-amlo-pero-advierten-problemas-de-financiamiento/ 
Expertos coincidieron en la importancia de las reformas sociales para la 
población mexicana, a fin de transitar de programas clientelares a derechos 
sociales establecidos en la constitución; sin embargo, varios de ellos 
advirtieron problemas de financiamiento en las propuestas del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Mario Di Costanzo Armenta, consultor 
financiero y expresidente de la Comisión para la Protección y Defensa de los 
Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), aseguró que la reforma de 
pensiones no es una iniciativa que mejore la pensión de todos los futuros 
pensionados: “Esto hay que dejarlo muy claro, el beneficio de la pensión con 
el 100% de su ingreso se limita únicamente a los trabajadores que perciben 
un sueldo de menos o hasta 16 mil 777 pesos, que es el salario promedio de 
cotización”. Advirtió que en la propuesta del ejecutivo no hay fuentes de 
fondeo certeras: “No alcanzan a fondear las reformas que se vienen en los 
próximos días”. 
 
Sólo el 1% de los candidatos pide seguridad; cargos federales y 
gubernaturas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/solo-el-1-de-los-candidatos-pide-seguridad-
cargos-federales-y-gubernaturas/1639486 
De los dos mil 281 candidatos que los partidos postularon a la Presidencia 
de la República, alguna senaduría, diputación o a las nueve gubernaturas 
en juego, sólo 23 de ellos han solicitado protección al gobierno federal, cifra 
equivalente a 1% de ese total. Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), detalló que tres de las 
peticiones corresponden a los aspirantes al Ejecutivo federal, tres más son  
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de candidatos a gubernaturas, siete son de postulados al Senado y diez a 
una diputación federal. Las autoridades que intervienen en la protección de 
quienes compiten por un cargo federal o gubernatura, dependiendo si el 
nivel de riesgo es alto, medio o bajo, son la propia SSPC, la Guardia Nacional, 
la Secretaría de la Defensa Nacional, la Secretaría de Gobernación y el INE, 
puntualizó en la conferencia matutina del presidente López Obrador. 
Aclaró que la custodia para los candidatos a las alcaldías y otros cargos 
locales corresponde a los gobiernos estatales y municipios. 
 
Inversión pública repunta 65%  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inversion-publica-repunta-65/1639471 
El gobierno federal erogó 71 mil 539.5 millones de pesos para gasto de 
inversión física en enero de 2024, de acuerdo con el Informe de Finanzas 
Públicas de la Secretaría de Hacienda. Este monto representó un aumento 
de 65% real respecto a enero de 2023, cuando el monto invertido fue de 41 
mil 347.8 millones de pesos. Para la Secretaría de Hacienda, el crecimiento 
de enero de 2024 es el más grande reportado desde 2009 para un mismo 
mes. Si se considera la inversión física directa, ésta fue de 47 mil 449 
millones de pesos en el primer mes del año, un repunte de 154.5% 
comparado con los 17 mil 776.1 millones de pesos del mismo mes de 2023. 
De acuerdo con la dependencia que encabeza Rogelio Ramírez de la O, en 
particular, la inversión física directa de Petróleos Mexicanos (Pemex) y de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) fue 2.8 y 1.8 veces mayor que la 
registrada en el mismo mes de 2023, respectivamente. 
 
Anuncia CFE inversión de 446 mmdp  
https://www.reforma.com/anuncia-cfe-inversion-de-446-mmdp/ar2768325?v=2 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) se alista para invertir 446 mil 267 
millones de pesos en un periodo de cinco años. 
 
Megaopacidad, lo más surtido en la Megafarmacia  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/megaopacidad-lo-mas-surtido-en-la-
megafarmacia/ 
La Secretaría de Salud (Ssa) carece de información sobre el monto que se 
invirtió en la Megafarmacia para comprar medicamentos, el número de  
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contratos firmados para adquirirlos, las empresas involucradas y los países 
de donde provienen los fármacos. Al pedirle dichos datos a través de 
solicitudes de información, la Unidad de Finanzas y Transparencia de la 
dependencia federal respondió a EL UNIVERSAL que no cuenta con esos 
informes. Lo anterior, a pesar de que el 29 de diciembre de 2023, en Palacio 
Nacional, el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, dio detalles de la 
compra de medicamentos para la bodega ubicada en Huehuetoca, Estado 
de México. “La compra para fines de este año se adquirieron 2 mil..., perdón, 
del año próximo, 4 mil 187 millones de piezas, es para conocer la cantidad 
de estas piezas que requieren ser progresivamente incorporadas a la 
Megafarmacia. Se invirtieron 219 mil millones de pesos y un ahorro, debido 
al control de la corrupción y desde luego a muchas otras variables, de 55 mil 
millones de pesos del gobierno de México”, dijo ese día el titular de la Ssa. 
 
Perfilan a Denise Maerker y Manuel López San Martín para 
moderar primer debate presidencial  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/denise-maerker-y-lopez-san-martin-para-
moderar-debate-presidencial 
La Comisión Temporal de Debates aprobó a Denise Maerker y Manuel López 
San Martín como las propuestas para moderar el primer debate presidencial 
del próximo 7 de abril que se realizará en las instalaciones del Instituto 
Nacional Electoral, y les ofrecerán como pago 150 mil pesos. En mesa 
privada, el Consejo General evaluó las propuestas de cinco hombres y cinco 
mujeres enviadas por cada una de las coaliciones y por Movimiento 
Ciudadano, además de que algunas consejerías propusieron perfiles 
adicionales. Las consejerías eligieron a Denise Maerker y Manuel López San 
Martín, quienes fueron aprobados por unanimidad en la Comisión Temporal 
de Debates y el próximo viernes se votará en sesión del Consejo General. 
“Tanto las dos coaliciones como el partido enviaron sus propuestas, y las y 
los consejeros pudieron presentar propuestas, fueron evaluados los perfiles 
de cada una de las personas con base en las reglas básicas que ya se habían 
aprobado en noviembre. Es una decisión colegiada”, explicó la consejera 
presidenta de la comisión Carla Humphrey. 
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Cimbra al Ejército 'novatada' mortal  
https://www.reforma.com/cimbra-al-ejercito-novatada-mortal/ar2768292?v=4 
La muerte de siete cadetes en una presunta novatada cimbró al Ejército; en 
una práctica de rutina fueron obligados a entrar al mar agitado y con olas 
de cuatro metros. Siete no soportaron y murieron ahogados. 
 
Frenan en la CDMX 'vida eterna' a la 4T  
https://www.reforma.com/frenan-en-la-cdmx-vida-eterna-a-la-4t/ar2768482?v=3 
El Tribunal Electoral de la CDMX revocó dos convenios que daban "vida 
eterna" a aliados de la Cuarta Transformación. 
 
Escasez de agua margina a CdMx de inversión 'nearshoring'  
https://www.milenio.com/negocios/ciudad-de-mexico-aleja-al-nearshoring-por-crisis-del-
agua 
Incluso cuando el fenómeno de relocalización de las cadenas productivas, 
conocido como nearshoring, impulsa a la economía del país, esta se aleja de 
Ciudad de México por la falta de agua, apuntaron especialistas. 
Georgina Valero, gerente senior de la National Science Foundation (NSF), 
dijo: “Este fenómeno beneficia a México, porque atrae empleo y 
oportunidades, pero hay temas delicados como la disponibilidad de agua 
(...) Se deben establecer medidas de restricción, por eso creo que Ciudad de 
México es uno de los casos en donde no hay espacio para establecer más 
industria”. Datos de la Comisión Nacional de Agua (Conagua) muestran que 
en alcaldías con grandes espacios industriales como Azcapotzalco (donde 
se encuentra la zona industrial Vallejo), Iztapalapa e Iztacalco, la escasez 
pasó en seis meses de anormalmente seco a sequía severa. 
 
Trump y Biden festejan victorias contundentes en el 
supermartes  
https://www.jornada.com.mx/2024/03/06/mundo/023n1mun 
Nueva York. Millones de votantes en 16 estados y un territorio estadunidense 
–así se llama para no ponerle etiqueta de colonia– participaron en 
elecciones internas de cada partido seleccionando dos candidatos que la 
gran mayoría de los estadunidenses no quieren: el demócrata Joe Biden y  
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el republicano Donald Trump. Los resultados finales en algunos de los 
estados no serán dados a conocer hasta hoy, pero todo indica que Biden y 
Trump arrasarán en casi todas las contiendas estatales en juego este 
llamado supermartes. Las elecciones internas de los dos partidos nacionales 
se realizaron en Alaska, Alabama, Arkansas, California, Colorado, 
Massachusetts, Maine, Minnesotta, Carolina del Norte, Oklahoma, Tenesi, 
Texas, Utah, Virginia, Vermont, Iowa y el territorio de Samoa Americana. 
Las únicas derrotas al cierre de esta edición fueron Vermont para Trump, 
donde ganó Nikki Haley, la única republicana aún en la contienda; y del lado 
demócrata, Biden sufrió una derrota en la micro-primaria de unos 100 
votantes en Samoa Americana. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/cuidado-con-las-promesas-de-
campana/ 
Al interior del equipo de Xóchitl Gálvez están ultimando detalles para tener 
un plan integral con los costos que representará materializar la estrategia 
de seguridad que está planteando, principalmente la megacárcel que ha 
causado polémica. En el equipo de la candidata, nos comentan, se trabaja a 
marchas forzadas para hacer el anuncio oficial con todos los detalles, dentro 
de dos semanas. Apenas antier, doña Xóchitl dijo que los recursos para 
duplicar número de jueces, mejorar instalaciones de seguridad, e 
incrementar los sueldos de los policías, saldrán solo con evitar la ejecución 
de “megaobras”. Nos hacen ver que los asesores financieros de la aspirante 
presidencial deberán tener claras las cifras e identificar las fuentes concretas 
de las que saldrá el dinero para las obras que prometa, pues ya hubo un caso 
de un candidato presidencial que dijo que haría maravillas con el ahorro que 
representaría acabar con la corrupción, y al final ni se hicieron las maravillas 
prometidas ni, mucho menos, se acabó con la corrupción. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2034 
Que la reunión plenaria de consejos consultivos de Citibanamex abrirá un 
espacio mañana jueves 7 de marzo para que los candidatos presidenciales 
Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez presenten por 
separado sus propuestas de gobierno a los más de 500 consejeros que 
asistirán al evento encabezado por Jane Fraser, CEO de Citi, y Ernesto Torres 
Cantú, director general internacional del banco. También acudirán Rogelio 
Ramírez de la O, secretario de Hacienda, y Rosario Marín, la primera tesorera 
de origen mexicano en Estados Unidos. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-03-06/op266946?pc=102 
VAYA DILEMA en el que colocó Claudia Sheinbaum a la gran mayoría de los 
candidatos de la 4T. Porque si la abanderada presidencial ya dijo que está 
en contra de la reelección y va a proponer una reforma constitucional, ¿con 
qué cara pueden hacer campaña quienes se van a reelegir este año? 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Cómo Claudia dobló a Marcelo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/como-claudia-doblo-a-
marcelo/ 
Un tabique de documentos se presentó frente a los ojos de Luis Rosendo 
Gutiérrez Romano, el operador financiero de Marcelo Ebrard. Era el 
expediente de su jefe: los contratos de la Línea 12 y los vínculos con un 
controvertido fideicomiso en Singapur donde salen salpicados no solo el 
excanciller, sino sus cercanos y hasta el dirigente nacional de Morena, Mario 
Delgado, quien fue su secretario de Finanzas en el gobierno de la Ciudad de 
México en los años en los que se construyó esa polémica obra. 
Según fuentes de primer nivel, ese expediente se puso sobre la mesa como 
un mensaje de Claudia Sheinbaum a Marcelo Ebrard: te alineas o esto 
empieza a salir a la luz. Marcelo Ebrard se alineó. Se conformó con ser el 
número siete de la lista plurinominal de candidatos del oficialismo al 
Senado, y uno que otro puesto para sus cercanos. De qué tamaño será la 
debacle que su cercanísimo Javier López Casarín es solamente candidato a 
la alcaldía de Álvaro Obregón, Ciudad de México, donde la oposición tiene 
las de ganar. Fue una derrota brutal para Ebrard. No tiene ni cerca lo que 
tenía antes. Migajas y humillación para el político que se posicionó como el 
gran estratega del sexenio, el funcionario ejemplar, el que amagó con 
romper con Morena, que denunció que le hicieron fraude, que dijo que le 
perpetraron una chicanada.  
 
Mario Maldonado 
Sedena da 1,000 mdp a empresa ligada a directivo de la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sedena-da-1000-mdp-a-
empresa-ligada-a-directivo-de-la-4t/ 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), a cargo de Luis Cresencio 
Sandoval, ha estado en el ojo del huracán prácticamente todo el sexenio, y 
por lo visto terminará igual, con contratos sospechosos, proveedores  
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favorecidos y una sinfín de atribuciones, entre ellas la de seguridad pública, 
que ya son cuestionadas por los candidatos presidenciales. 
En enero, la “todopoderosa” dependencia del gobierno adjudicó de manera 
directa un contrato por 966 millones de pesos a una compañía vinculada 
con el actual director del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México 
(GACM), Óscar Artemio Argüello Ruíz, para dar mantenimiento a su flota de 
helicópteros MI-17. El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jorge Nuño Lara, le dio a este último posesión del cargo en 
mayo del año pasado. Argüello y Caudillo controlaron desde principios del 
sexenio la oficina de Aeropuertos y Servicios Auxiliares; el primero como 
director general y el segundo como gerente de Ingeniería. 
 
Salvador García Soto 
El Ejército vetó la legalización de la canabis  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-ejercito-veto-la-
legalizacion-de-la-canabis/ 
En diciembre pasado se cumplieron dos años de que la iniciativa de ley que 
legaliza y regula el uso de la cannabis y el cáñamo en México, con fines 
lúdico e industrial y comercial, fue “congelada” en el Senado de la República. 
A pesar de que la Suprema Corte de Justicia despenalizó el consumo 
personal y lúdico de la marihuana desde 2018 y de que la Cámara de 
Diputados aprobó desde junio de 2021 la nueva ley que despenalizaba el 
consumo lúdico y permitía la industrialización de la marihuana y el cáñamo, 
en el Senado el proyecto de ley regulatoria estaba listo y consensuado desde 
diciembre del 2021, pero presiones externas a esa cámara legislativa 
obligaron a la coordinación parlamentaria de Morena a abandonar el tema 
y a mandarla al limbo legislativo donde sigue a la fecha. 
Oficialmente senadores que impulsaron esa iniciativa, como la morenista 
Olga Sánchez Cordero, han hablado de “resistencias” que impidieron que se 
llevara al pleno la ley de la canabis, y otros han argumentado que no hubo 
acuerdos en temas como la creación del Instituto federal que debía regular 
el consumo de dicha droga o sobre la edad mínima para poder consumirla 
legalmente; pero la realidad de por qué los mismos morenistas que había 
declarado la legalización de la marihuana y el cáñamo como una “prioridad  
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legislativa” terminaron abandonándola, tiene que ver con un veto directo y 
fulminante que llegó desde Palacio Nacional para que frenaran cualquier 
avance legislativo en la materia. 
 
Carlos Marín 
CNDH golpeadora y ONU “adversaria”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-cndh-hace-campana-
en-favor-de-amlo-y-morena 
1.- Tanto lloriquea el oficialismo con la patraña de ser blanco de una “guerra 
sucia” que una de sus más impúdicas y descaradas agencias de 
propaganda, la degradada Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
que regentea Rosario Piedra Ibarra, le entra de golpeadora para calumniar 
a la oposición y lamer las suelas del presidente López Obrador y la candidata 
Claudia Sheinbaum. Metiéndose en lo que no debiera, acusa de 
“expresiones y discursos racistas y clasistas” (sólo habló Lorenzo Córdova) a 
la reciente Marcha por la Democracia que atestó la Plaza de la Constitución, 
y atribuye a la coalición que postuló a Xóchitl Gálvez imaginarios agravios al 
derecho de elección. Servil, ensalza a Sheinbaum por haber “hecho 
referencia a los derechos humanos”, en tanto que a Gálvez le cuelga 
“aprovechar” lo de los números telefónicos balconeados (inicialmente por 
AMLO con el de la editora del New York Times) para su campaña, 
“banalizando” el incidente y “minimizando” los hechos. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Él se la parte a cualquiera  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-se-la-parte-a-
cualquiera 
Si no hubiera papás, no habría psiquiatras. Florestán 
Hace muchos años, cuando los ventrílocuos nos seguían azorando, había 
uno, Edmundo Miller, cuyo muñeco Don Roque afirmaba que él se la partía 
a cualquiera. Y así ha resultado ser el presidente López Obrador: él también 
se la parte a cualquiera que no esté con él. En ese sentido, incluye al que 
quiera y en el momento que le venga a bien: periodistas críticos, a los que 
descalifica por costumbre y desde la impunidad de su posición, Presidente  
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de la República, detrás de un escudo nacional, respaldado por la bandera de 
México, esa que le niega a la ciudadanía en el Zócalo, y desde el palacio que 
ha hecho suyo, el palacio hoy presidencial. 
 
Enrique Quintana 
El triunfo de Trump y la amenaza al nearshoring  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/03/06/el-triunfo-de-
trump-y-la-amenaza-al-nearshoring/ 
Ayer, con la información disponible hasta el momento de escribir este texto, 
se volvió a dar un triunfo contundente de Donald Trump. 
La decisión que el lunes tomó la Suprema Corte de Estados Unidos, en el 
sentido de permitir que Trump no sea excluido de las boletas por su 
participación en los hechos del 6 de enero del 2021, además, lo acerca más 
a la candidatura. Claro, hay que evaluar aún con detalle los márgenes con 
los que triunfó para calibrar sus posibilidades reales en la elección 
constitucional de noviembre, pero por hoy es visto como el favorito. 
Por esa razón, ha cobrado más relevancia la propuesta que ha hecho para 
imponer aranceles de 60 por ciento a la totalidad de las importaciones 
provenientes de China. Este hecho ha puesto muy nerviosos a los 
desarrolladores de parques industriales en nuestro país que tienen fuerte 
presencia china y también a Tesla, que estaba preparando una importante 
red de proveedores chinos para su planta de Santa Catarina. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Preocupación en Palacio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-
palacio/2024/03/07/preocupacion-en-palacio/ 
Las investigaciones que realizó el Departamento de Justicia sobre 
presuntos financiamientos del Cártel de Sinaloa en las campañas 
presidenciales de Andrés Manuel López Obrador en 2006 y 2018, han 
generado una preocupación real del Presidente porque no sabe si existen 
realmente videos donde están sus hijos recibiendo dinero del narco, como 
lo apuntaron varios testigos en expedientes que se cerraron por razones 
políticas y diplomáticas.  
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Desde que aparecieron los primeros reportes periodísticos, hace casi un 
mes, el Presidente ha sostenido reuniones regulares con Alejandro Esquer, 
su secretario particular, para que le informe, aclare o confirme si existen 
videos, fotografías o audios que involucren a alguno de sus hijos o a su 
círculo cercano recibiendo dinero para las campañas. No se ha discutido, 
según ha trascendido, que sea dinero del narcotráfico, limitándose la 
petición a recursos en efectivo que pudieron llegar a la campaña 
irregularmente. 
 
Darío Celis 
Mexicana MRO: se acaba el plazo 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/3/6/mexicana-mro-se-acaba-el-plazo-
583499.html 
MEXICANA DE AVIACIÓN fue un caso que Andrés Manuel López Obrador 
explotó electoralmente, y que tras haber ganado la Presidencia, no fue sino 
hasta ya bien entrado su gobierno retomó. 
Nunca hubo el tal rescate que enarboló como bandera de campaña y, 
haciendo un corte a siete meses de que concluya su mandato, son más 
negativos que positivos los que hay alrededor de la nueva Mexicana. 
De entrada, lo complicado que ha sido regresarla a volar: no puede armar su 
flota inicial de 10 aviones porque no los encuentra en el mercado, y el factor 
de ocupación que maneja es muy bajo. 
No ha podido completar el pago a los ex trabajadores de otros 400 millones 
de pesos que son el componente relativo a la compra del Centro de 
Adiestramiento, oficinas en la CDMX y Guadalajara y dos simuladores. 
Lo único que resarció el gobierno de la 4T a los ex empleados de la 
malograda aerolínea, fueron alrededor de 416 millones de pesos producto 
de la recuperación de las marcas de Mexicana de Aviación. 
Sin embargo, existe otro activo que duerme el sueño de los justos ante la 
indolencia de los últimos tres gobiernos: el de Felipe Calderón, Enrique Peña 
Nieto y ahora el de AMLO, al que le va reventar. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

El Pájaro Carpintero  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/pajaro-carpintero-hidalgo/el-pajaro-
carpintero_395 
Que quien concluyó su paso por la Procuraduría Agraria en Hidalgo es 
Andrés Velázquez, pues renunció desde el pasado lunes 4 de marzo a la 
titularidad de la oficina federal y ahora se espera que vaya por la candidatura 
para la diputación local por el distrito 13 de Pachuca por Morena, dejando 
una vara muy alta en la dependencia nacional por los logros que se 
alcanzaron durante su gestión de diciembre de 2018 a la fecha. Al quite 
entra Erika Toledo Parra, ex directora de Asuntos Agrarios del gobierno. 
 
En el ejido Zaragoza en Torreón se pudieran estar disputando 
espacios en desuso: Procuraduría Agraria  
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/local/torreon/en-el-ejido-zaragoza-en-torreon-se-
pudieran-estar-disputando-espacios-en-desuso-procuraduria-agraria-11548399.html 
Coahuila, Torreón. - Luego de que se anunciara para este fin de semana una 
marcha de parte de un centenar de ejidatarios y avecindados del ejido 
Zaragoza en Torreón, el Jefe de la residencia de la Procuraduría Agraria, 
José Alejandro Sánchez Manzanares, dijo que los campesinos y ejidatarios 
siempre tendrán puertas abiertas para denunciar cualquier irregularidad en 
la venta o renta de los llamados espacios comunes.  
“El ejido Zaragoza es un ejido conurbado del municipio de Torreón, en 
donde gran parte de sus parcelas ya fueron vendidas por parte de los 
mismos ejidatarios, hoy en día, estamos hablando de superficies que se 
consideran de uso común, que se supone son de todos los ejidatarios y tal 
vez sea ello lo que en este momento se tenga en disputa y por lo cual existe 
un descontento”, expresó Sánchez Manzanares. 
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Para tener la cosas claras, actualizarán padrón ejidal en 
municipio de Acuña  
https://vanguardia.com.mx/coahuila/para-tener-la-cosas-claras-actualizaran-padron-ejidal-
en-municipio-de-acuna-LE11262922 
Coahuila. - La necesidad de actualizar las autoridades de Comisariados 
Ejidales y Consejos de Vigilancia, ya que 11 de 13 comunidades rurales de 
Acuña carecen de actualización, así como la importancia de actualizar el 
padrón ejidal, fueron los temas relevantes analizados en la reactivación del 
Consejo de Desarrollo Rural Sustentable. Después de que a causa de la 
pandemia estuvieron suspendidas las reuniones del Consejo de Desarrollo 
Rural Sustentable, con la presencia de productores agentes clave de ejidos 
y comunidades rurales del municipio de Acuña, fueron reactivadas las 
sesiones de Consejo. Desde su creación en 2008, el Consejo ha venido 
sesionando una vez al mes; sin embargo, las sesiones fueron suspendidas 
durante los años de pandemia y posterior a ella por la falta de actualización 
de mesas directivas de los Comisariados Ejidales y Consejos de Vigilancia. 
Por ello, la convocatoria a los productores asistentes a retomar el 
asambleísmo y de la necesidad de actualizar las mesas directivas de sus 
comunidades ejidales con enfoque de género para la participación de la 
mujer en ambos, y por la importancia de dar validez a sus gestorías y 
fortalecer su organización interna. En este marco la Procuraduría Agraria 
ofreció un taller capacitación sobre Órganos de Representación Ejidal y 
Vigilancia, ya que 11 de 13 comunidades ejidales carecen de autoridades 
actualizadas. 
 
Interponen denuncia contra directiva ejidal ‘espuria’ en 
Kantunilkín  
https://noticaribe.com.mx/2024/03/05/interponen-denuncia-contra-directiva-ejidal-
espuria-en-kantunilkin/ 
Quintana Roo. - Víctor Pech Moo, presidente del comisariado ejidal, informó 
que siguen en espera de una audiencia para avanzar con la demanda que 
interpuso en contra de tres personas que se ostentaron como directivos de 
este núcleo agrario, por el presunto delito de robo y despojo, en agravio del 
ejido de Kantunilkín.  
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Durante la presentación de su informe, en el domo doble del campo de la 
Unidad Deportiva, el comisariado explicó que Carlos Daniel Cauich Cohuo, 
Yasuri Olivia Chan Dzul y Jorge Manrique Poot Dzib, quienes se ostentaban 
como presidente, secretario y tesorero, respectivamente, vendieron mil 661 
metros cúbicos de material que fue sustraídos de un predio, propiedad del 
ejido. Esta directiva deriva de una asamblea, realizada 13 de junio de 2023, 
en la que grupo de ejidatarios encabezados por estas personas votaron por 
remover a Víctor Pech, acusado de malos manejos, por lo que procedieron 
a designar autoridades internas, las que tomaron las oficinas del Ejido y 
despacharon como sus representantes legales.  
Sin embargo, con la denegación del acta de esa asamblea por las 
autoridades del Registro Agrario Nacional (RAN), quedó sin validez esa 
remoción, quedando Víctor Pech al frente del comisariado hasta el 21 de 
este mes, por lo que en breve la Procuraduría Agraria deberá emitir una 
convocatoria para elegir al nuevo comisario ejidal. 
 
Representantes de unidades agrícolas establecen acuerdos 
para subsidios en tarifas  
https://puntomedio.mx/representantes-de-unidades-agricolas-establecen-acuerdos-para-
subsidios-en-tarifas/ 
Yucatán. -  Representantes de 100 unidades agrícolas, acompañados de 
comisarios de varias comunidades, se reunieron en la oficina de la Sader en 
la ciudad de Mérida para establecer acuerdos en una mesa de diálogo 
interdependencias, para dar solución al problema del subsidio de la CFE a 
las más de 500 unidades agrícolas del sur del estado debido a que varias no 
tenían documentación solicitada por la CFE para que se les aplique la tarifa. 
En la mesa de diálogo participaron funcionarios de cinco dependencias 
federales: la Comisión Federal de Electricidad, Comisión Nacional del Agua, 
Registro Agrario Nacional, Secretaría de Desarrollo Rural Federal y 
Procuraduría Agraria. En esa reunión estuvieron también presentes 
comisarios de Muna, Ticul, Sacalum, Yotholín, Dzan Oxkutzcab, Akil, entre 
otros.  
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El asesor jurídico de las unidades agrícolas, Freddy Domínguez Ake, fue el 
coordinador del diálogo por parte de los representantes de las unidades 
agrícolas, y el responsable de Gobernación Federal, Peralta Rivera, fue quien 
coordinó la mesa con las dependencias federales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 06/03/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5719284&fecha=06/03/2024#gsc.tab=0 
NORMA Oficial Mexicana NOM-003-SEDATU-2023, Que establece los 
lineamientos para el fortalecimiento del sistema territorial para resistir, 
adaptarse y recuperarse ante amenazas de origen natural y del cambio 
climático a través del ordenamiento territorial. 
 
Nombramiento de la Magistrada Claudia Dinorah Velázquez 
González como Magistrada Presidenta del Tribunal Superior 
Agrario  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=10211 
Se informó que fue electa en votación mayoritaria de cuatro votos, la 
licenciada Claudia Dinorah Velázquez González, magistrada presidenta del 
Tribunal Superior Agrario (TSA). La competencia de los tribunales agrarios 
cotidianamente tramitan y desahogan juicios que versan sobre la aplicación 
de la Ley Agraria, relacionados con la tenencia de la tierra ejidal, comunal y 
de la pequeña propiedad. La nueva presidenta estará relevando en el cargo 
a la maestra Larisa Ortiz Quintero, quien, en sus más recientes acciones, 
refrendó su compromiso con la impartición de justicia con perspectiva de 
género e intercultural. 
 
Se publica en el DOF convenio referente a granjas porcícolas en 
Yucatán  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-publica-en-el-dof-convenio-referente-a-granjas-
porcicolas-en-yucatan 
Hoy en el Diario Oficial de la Federación se publicó el Convenio de 
Coordinación entre la Semarnat y el estado de Yucatán a fin de preservar, 
conservar, remediar, restaurar y proteger el equilibrio ecológico, los servicios 
ecosistémicos y el medio ambiente ante los impactos de la actividad de las 
unidades de producción porcícola asentadas en el territorio de dicha 
entidad.  
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Por parte del sector ambiental participan la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente, el Instituto Nacional de Ecología y Cambio 
Climático, el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua y la Comisión 
Nacional del Agua. Se contempla la emisión de los permisos, licencias, 
autorizaciones, concesiones y demás procedimientos administrativos que 
deberán realizar los centros de producción porcícola para el cumplimiento 
armonizado de la normatividad, conforme a las atribuciones y el ámbito de 
competencia de cada autoridad; tanto para las granjas que ya están 
establecidas como aquellas que busquen establecerse. 
 
Publica Sedatu en DOF cuatro decretos expropiatorios para 
Tren Maya  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/05/politica/publica-sedatu-en-dof-cuatro-
decretos-expropiatorios-para-tren-maya-6064 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) publicó en el Diario Oficial de la Federación cuatro decretos 
expropiatorios de terrenos ubicados en Yucatán y Campeche por una 
superficie conjunta de 105 hectáreas, donde se llevarán a cabo obras de 
infraestructura ferroviarias relacionadas con el Tren Maya. 
La dependencia indicó que el primer decreto de expropiación por causa de 
utilidad pública es para una superficie de 09 hectáreas que pertenecía al 
ejido de Catzín, en el municipio de Chemax, Yucatán, cuyo monto de 
indemnización fue de 1 millón 663 mil 272 pesos. 
El segundo texto se refiere a 15 hectáreas del ejido de Sitpach, Municipio de 
Mérida, Yucatán por el cual se pagó 14 millones 93 mil pesos. El tercer 
decreto es por 5 hectáreas del ejido Luna, municipio de Escárcega, 
Campeche. La Sedatu indemnizará con 36 millones 344 mil 952 pesos. 
 
Inyectan recursos federales para modernización de registros 
públicos de Q.ROO  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Inyectan-recursos-federales-para-
modernizacion-de-registros-publicos-de-Q.ROO-20240305-0183.html 
Quintana Roo. - Uno de los municipios que se encuentra en crecimiento con 
la generación de nuevos asentamientos humanos y de urbanización es  
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Tulum, y para apoyar el desarrollo ordenado del territorio, el Gobierno 
Federal inyectó recursos para la modernización del Registro Público de la 
Propiedad y Catastro. Para iniciar los trabajos en Tulum y el resto de los 
municipios en el Estado, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) mandó recursos por nueve millones 237 mil 424 pesos y el 
Gobierno de Quintana Roo colocará otros 4 millones 747 mil 404. pesos para 
el programa de modernización de los registros públicos. De acuerdo con el 
convenio la Secretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan) mandó a las 
autoridades federales el Proyecto Ejecutivo de Modernización Registral. Con 
esta estrategia de inversión se busca mitigar en el caso de Tulum las 
condiciones irregulares o casos de despojo de predio o reservas territoriales. 
 
'Toman' Palacio de Gobierno de Hidalgo; retienen a mil 
trabajadores  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/05/estados/indigenas-toman-gobierno-de-
hidalgo-y-retienen-a-mil-trabajadores-714 
Hidalgo, Pachuca. - Por un lapso de nueve horas, unos mil funcionarios de 
diversas dependencias fueron retenidos por 400 pobladores de diez 
localidades indígenas de la región de Ixmiquilpan los cuales bloquearon los 
accesos del Palacio de Gobierno de Hidalgo en demanda de su 
intermediación para la solución de un conflicto agrario por la escrituración 
de un predio de 30 hectáreas generado en 1984 por la extinta Secretaría de 
Agricultura y Recursos Hidráulicos (SARH) hoy Comisión Nacional del Agua 
(Conagua). Miguel Tello, secretario de planeación estatal informó que al 
momento en que fueron cerradas las puertas del Palacio de Gobierno había 
en su interior un millar de personas a las que no se les permitía salir, entre 
ellos miembros del gabinete, trabajadoras embarazadas y otras con sus 
pequeños hijos. Al mediodía, los manifestantes aceptaron que las mujeres 
en sillas de rueda y embarazadas pudieran salir del inmueble.  
Primero salió una mujer en silla de ruedas y otras tres personas con 
discapacidad, pero hacía las 15 horas permitieron la salida, por la puerta 
posterior del inmueble de cerca de 250 empleadas administrativas, una de 
ellas con un bebé en brazos. 
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Resuelve gobierno protestas de habitantes de Capula  
https://www.am.com.mx/zona-metropolitana/2024/3/5/resuelve-gobierno-protestas-de-
habitantes-de-capula-697350.html 
El gobierno de Hidalgo comprometió apoyar en la escrituración de terrenos 
de los habitantes de Capula, Ixmiquilpan, quienes este martes protestaron 
durante más de diez horas en exigencia de que las autoridades resuelvan 
un conflicto agrario propiciado, acusaron, por la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua). Los manifestantes del Valle del Mezquital iniciaron su protesta 
en la sede del Poder Ejecutivo, en Pachuca, después de las 9:00 horas al 
colocar mantas en los accesos principales del edificio, donde acusaron que 
la dependencia federal se ostenta como dueña de sus terrenos. 
Luego de más de diez horas de protesta, a las 18:42 los manifestantes 
permitieron la salida de los funcionarios de gobierno, luego de firmar una 
minuta, donde las autoridades se comprometen a regularizar las tierras a 
favor de los pobladores de Capula en un lapso de seis meses.  
Señalaron que han tenido en posesión esas tierras desde hace 40 años, pero 
ahora la Conagua se ostenta como dueña. 
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